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□ 本报记者 薄克国

在岛城，有一支由20多人组成的团队，他
们不从团队取得一分报酬，却愿意为此付出宝
贵的时间和精力；他们依靠虚拟的网络聚集到
一起，在现实世界里屡屡写下爱的赞歌。他
们，有一个响亮的名字叫“网事如歌”。他们
说：“学雷锋只有起点，没有终点。”

为农村娃编织
“美丽中国梦”

今年1月上旬，“网事如歌”公益团队走
进黄岛区藏南镇高戈庄小学，拍摄了名为“我
的梦想”的专题片，希望引起更多网友的关注
和参与。

队员魏超说，在一次调查中，他们发现在
青岛郊区农村孩子当中，有70%的孩子没有见
过大海，还有至少50%的孩子从小到大就没离
开过自己的镇子；60%的孩子长大后的梦想就
是做老师，因为在他们的世界里，接触到的除
了农民外就只有老师了，“这些都非常让他们
触动，也更加坚定了我们把‘美丽中国梦’这
个项目做下去的信心。”

“网事如歌”公益团队发起人孙东生说，
希望“美丽中国梦”大型公益活动，可以让更
多的网友、更多的热心市民参与到这个活动当
中来，通过手中的DV、相机、手机，记录身
边的美丽事物、新鲜事物、奇特事物，带到孩
子们当中去，让孩子们了解我们的美丽中国，
让孩子们拥有自己更精彩的梦想。

公益募捐百万元

孙东生的公益之路始于2004年。当时，为
了救助白血病患儿，他捐出了一个月工资。从那
以后，孙东生不仅自己参与网上公益活动，还与
爱心网友一起组建了“网事如歌”公益团队。

2006年，4岁半的先天性心脏病患儿小雪艳
危在旦夕，得知这个消息后，“网事如歌”联
合青岛市红十字会，组织了一场为小雪艳募捐
的义卖活动，两天募得善款2 . 9万多元。得知
北京阜外医院与青岛港务局有合作关系，他们
又联系了双方。小雪艳在医院接受手术后痊
愈，现在非常健康。

2008年汶川大地震发生后，“网事如歌”
公益团队在网上发起了大型募捐活动，两天时
间，参与网友近千人，募集善款15万元。走上
市区街头募捐时，一位以捡拾废品为生计的老
奶奶的善举，让团队成员们深深感受到青岛这
座城市的爱心。

队员曹欣回忆说：“老人先捐出了1 . 5元
钱，颤颤微微地就走了，过了一会儿又回来，
捐出了10元钱。奶奶说，这是她身上所有的

钱，我们全场好多人，都为老奶奶这一举动感
动得热泪盈眶。”

从2006年至今，团队募到的捐款保守估计
至少百万元。走进沂水，为那里的贫穷孩子捐
助电脑；走进养老院，为他们送去关怀……扶
弱济困、传递温暖，“网事如歌”公益团队一
次次把爱心洒满岛城。

参与公益
收获的是感动

雷锋如今已经离开我们整整50年，时至今

日，任何一位好人，都会被人称为“活雷
锋”。作为活跃在网络上的“活雷锋”，在默
默地为社会抛洒爱心的同时，收获的是感动。

“做了这么多年活动，我们也被人误解
过，说我们的努力是有私心的，是为了出名，
不能不说心酸和委屈。如果说我们是为了名
利，这么多年过去了，几乎没人知道我们的真
实姓名，就是连我们的网名记住的也不多。”
孙东生坦诚地说，众多热心网友来自各行各
业，一直都在默默付出，不求回报，也许有人
会问他们，到底图的是什么，他觉得做了这么
多年公益，收获的不是快乐，而是一个由无助

到感动最后到欣慰的过程。
他说，到今天为止，他们认为一点的就

是，任何一个活动，任何一个爱心的行动，不
是哪一个人，或者几个人的功劳，而是成千上
万的网友，在关注和支持着这些活动，他们是
我们的坚强后盾。

谈及团队未来的计划和构想，孙东生说：
“我们草根百姓做的公益，只是想唤醒更多的
人投身公益。帮助他人的同时，我收藏故事、
铭记感动，内心非常地满足。我们没有宏愿，
只能尽些绵薄之力。”

“网事如歌”公益团队大爱如歌洒岛城———

学雷锋只有起点，没有终点

□ 本报记者 梁旭日 实习生 范影如

“家庭农场是个发展方向”

即墨市段泊岚镇的大片麦田眼下尚未返
青，麦苗还有些发黄。

“今年雨雪好，小麦丰收问题不大。”2月21
日，站在地头，即墨市盛发农场场长姜宏法说。

姜宏法介绍，2010年，他陆续从村民手
里，以400元/亩的价格流转了400多亩土地，种
植小麦、玉米。2012年，他在工商部门注册了
即墨市第一家家庭农场。营业执照显示，即墨
市盛发农场经营形式为个人经营，经营范围为
粮食种植、畜禽养殖、农业机械作业服务。

受各项成本上涨影响，当地农户种植粮食
基本不挣钱。但由于实行了规模化种植，姜宏
法的种粮收入比一般农户要高出一截。

他给记者算了一笔账：以轮茬种植小麦、
玉米为例，每亩地可比农户多收入四五百元。
其中，由于购买了大型农机，每亩地在耕地、
收割等作业上可以节省150元左右；由于直接
从厂家采购，化肥、农药等生产资料可节省
100多元/亩。另外，因为有烘干设备，粮食要
干净许多，每斤零售的价格高出1角钱左右，
这样算来，每亩地又能多出200多元。

此外，姜宏法还养了130头奶牛。玉米秸
秆用来喂牛，还采用自动化的挤奶设备，牛奶
的价格也比其他养殖户高出不少。

“家庭农场是个方向。”姜宏法说，一方
面，这是土地规模化、集约化经营的需要；另
一方面，越来越多的年轻人更愿意出去打工，
在家务农的劳动力少了。

胶州已有28家家庭农场

与即墨市相比，胶州市的家庭农场发展要
快不少，现已达到28家。其中，26家注册为个
体工商户，2家注册为个人独资企业。

胶州市家庭农场之所以发展较快，主要是
因为土地流转工作启动较早。2008年至今，全
市已经累计流转土地16 . 3万亩，发展起一批种
植大户。这些种植大户相继注册了家庭农场，
最早的一家注册于2010年3月。

胶州市农业局经管站站长刘丕舜介绍，胶
州市家庭农场的规模，从几十亩到上千亩不
等，最大的超过5000亩。土地流转的价格，低

的每亩三四百元，高的每亩一千二三百元，平
均为每亩五六百元。

“再高，就算不出账来了。”刘丕舜说，
由于当地的家庭农场多以粮食、普通蔬菜种植
为主，利润空间不是很大。

姜宏法表示，现在，即墨市段泊岚镇的土
地流转已经比较难了，流转价格一般都要800
元/亩以上了，大企业下乡都在1000元/亩以上
了，“我租的时候只有400元/亩，如果按照800
元/亩计算，种植小麦、玉米的话，每亩地的
收入就很有限了。”

“以后，不差于个中型企业”

农业部相关负责人解释，家庭农场是指以
家庭成员为主要劳动力，从事农业规模化、集
约化、商品化生产经营，并以农业收入为家庭
主要收入来源的新型农业经营主体。

“注册了家庭农场，就取得了独立法人地
位。”刘丕舜说，种植大户注册家庭农场的一
大好处是，获得了更加明确、规范的市场主体
地位。相比之下，种植大户不需要注册，一般
以个体户身份参与市场竞争。

除了家庭农场，2013年中央一号文件还鼓
励资本下乡。但在刘丕舜看来，与外来的工商
资本相比，家庭农场以家庭经营为主，且扎根
当地，更应该成为农业规模化经营的主力。

他认为，家庭农场的好处主要包括：一是
种植规模大了，利润高了；二是对于食品安全
有益；三是有利于农业生产技术的推广；四是
有利于实现农业产业链条延伸，摆脱菜贱伤农
困境。

胶州市鸿飞大沽河农场现已发展到5000多
亩。其中，3000多亩种植小麦、玉米，2000多
亩种植白菜、萝卜等蔬菜。

“年轻时没种地，没想到到了40多岁种开
地了。”2月22日，胶州市鸿飞大沽河农场场
长王兴迁感叹。现在，他的农场一年的利润达
到三四百万没有问题。下一步，他计划建设面
粉加工厂、储存蔬菜的恒温库，还准备养牛、
养貂，发展养殖业。对于农场的发展前景，他
充满信心：“以后，不差于个中型企业。”

刘丕舜透露，最近，胶州市正在起草《关
于培育新型农业经营主体的实施方案》，计划
培育10家示范家庭农场、10家示范种植大户、
10家示范农民专业合作社、10家示范农产品加
工企业，促进新型农业经营主体的规范化，标
准化。

家庭农场带动规模经营
——— 青岛家庭农场发展调查(上)

□记者 梁旭日 实习生 范影如 报道
本报讯 3月1日，记者从青岛市国土资源

和房屋管理局获悉，青岛公共租赁住房“先租
后售”政策进一步明确：承租人租住满5年，
可以申请购买所租住的公租房。

根据新政策，青岛对公租房租售分三类进
行管理。政府投资建设和筹集的公租房，承租
人租住满5年的，可以申请购买；出售的公租
房自购房人办理房地产登记之日起，5年内不
得上市交易，5年后需要上市交易的，由政府
优先回购。房地产企业等社会投资机构投资建
设的公租房，其土地用途为住宅的，可以先租
后售，出租期限不低于5年，出租期限届满可
以继续出租，也可以按核定的价格出售；购房

人办理房地产登记之日起，5年内不得上市交
易。利用自有存量非住宅国有建设用地建设的
和以宿舍形式建设的公租房，只能出租，不得
出售或变相出售。

“公租房建设面临着需求很大和资金不足
之间的矛盾。”青岛市住房保障中心主任王育
生表示，如何平衡两者，各地都在进行探索。
他认为，只要是能筹集更多的资金、给低收家
庭盖更多房子的政策，就值得尝试。

经查阅，住建部去年发布的《公共租赁住
房管理办法》，并未对公租房能否出售作出明
确规定，给各地的探索留下了政策空间。

2012年，青岛住房保障体系开始转型，提出
5年内开工建设公租房不少于5万套，建立以公

租房为主的住房保障体系。为了多渠道筹集资
金，青岛出台系列政策鼓励房地产开发企业、用
人单位、工业园区等社会资金参与公租房建设。

“先租后售政策，相当于给开发企业提供
了一条退出通道。”参与了白沙湾公租房项目建
设的青岛正商置业有限公司负责人表示，通过
先租后售，开发企业可以在开发运营一段时间
后，通过出售房源回笼前期投入，加上配建商业
网点等政策措施，有望实现一定程度的盈利。

截至2012年底，青岛累计建成和开工公租
房3 . 8万套，加上正在按计划建设的5万套，到
2017年，青岛的公租房数量将接近9万套。届
时，青岛的公租房将进入总量稳定、租售流动
的新阶段，满足更多夹心层家庭的住房需求。

青岛：公租房租满5年可购买
买后5年内不得卖出，政府优先回购

◆核心提示
2013年中央一号文件提出，鼓

励和支持承包土地向专业大户、
家庭农场、农民合作社流转，发
展多种形式的适度规模经营。其
中，“家庭农场”概念首次在中
央一号文件中出现。记者走访即
墨、胶州等地发现，近年来，青
岛已经自发发展起几十家家庭农
场，成为种植大户、农民专业合
作社、农业企业等之外的新型农
业规模经营主体。

3月3日，历时14天的2013年青岛萝卜·元宵·糖
球会落幕，共吸引参会人数620万人次，商贸营业
额高达2 . 45亿元。

图为民间高手在做糖球技艺表演。

▲2月22日傍晚，王兴迁正在
介绍自家农场的情况。

□记者 薄克国 报道
本报讯 3月1日，青岛市命名福州路小学等5

所学校为青岛市首批“雷锋学校”，并赠送学雷锋
书籍。

命名的首批“雷锋学校”都是在学雷锋活动中
走在青岛市前列的学校，分别是青岛黄海学院、青
岛开发区第一中学、胶州市第六中学、青岛超银中
学、青岛福州路小学。青岛市希望通过这些学校的
示范引领作用，推动全市青少年学雷锋活动持久地
开展，不断提高广大青少年思想道德素质。

青岛市各学校将以“雷锋学校”创建为契机，
把学习雷锋作为学校德育的重要内容，在教育教学、
主题活动、校园文化、学校管理等方面渗透雷锋元
素，组织学生深入开展“学习雷锋精神、做有道德的
人”主题活动，努力培养雷锋式的一代新人。

命名首批5所
“雷锋学校”

□白晓 陈星华 报道
本报讯 “叔叔，我能摸一下你的关徽吗？”

3月1日，青岛市盲校小学部，9岁的童童(化名)听说
海关关员肩章的关徽上有“金钥匙”后提出要求。
来自青岛海关“蓝飘带”志愿服务队的罗向晖握着
童童稚嫩的小手放到了自己的肩膀上。属于先天性
全盲的童童从老师口中得知，几年来一直关心帮助
他和同学们的叔叔阿姨们来自青岛海关。

2006年，青岛海关下属流亭机场海关关员阎帅
和同事们了解到盲校的孩子们急需挂历、画册等厚
纸扎出盲文来学习，发动青年关员从办公室、家里
搜集铜版纸制作的挂历、画册，将这些特殊的“盲
文纸”送给盲校孩子们。以此为契机，青岛海关组
建“蓝飘带”志愿服务队，启动了“点亮行动”，
许多“点亮行动”关员与盲童们交朋友，带给孩子
们的东西从特殊的“盲文纸”变成了更多的学习和
生活用品。

“蓝飘带”志愿队
服务盲童

□记者 梁旭日 实习生 范影如 报道
本报讯 2月26日，2014青岛世园会“丝绸之

路 海润园”正式开工建设。截至目前，青岛世园
会已确认参展方97家，基本完成招展任务，其中26
个展园已开工建设。

青岛世园会选址位于李沧区百果山森林公园，
会期定于2014年4月25日至10月25日，共184天。园
区共设中华园、国际园、绿业园三个招展片区，规
划了 1 0 0个展园。其中，国际园突出“五洲聚
会”，已确认34家参展方，涉及5大洲32个国家和1
个国际组织；中华园突出“中华团圆”，各省、直
辖市、自治区及港澳台全部确认参展；绿叶园突出
专业和特色，系统展示企业以低碳为核心的绿色产
业景观。

青岛世园会
确认97家参展方

□记 者 梁旭日
通讯员 李茂建 报道

2月26日，蓝色硅谷核心区规
划展览馆开始向市民免费开放。

展览馆位于即墨市温泉街道的
青岛国际博览中心内，总展示面积
4000余平方米，包括城市客厅、海
洋篇、未来篇、院士题词等分区。
其中，展览馆内的沙盘模型是国内
同类展馆中展示比例最大的，模型
与实地的比例达到了1：500。

图为3月2日，市民正在展览馆
内参观。

蓝色硅谷

“先睹为快”

□记 者 梁旭日
实习生 范影如 报道

□记者 薄克国 报道

青岛糖球会落幕

□记者 薄克国 报道
本报讯 2月27日，青岛市举行留学回国人员

创新创业资助颁发仪式，向获得国家人社部2012年
度“中国留学人员回国创业启动支持计划”和留学
人员科技活动项目择优资助的9名留学回国人员颁
发了资助金。

此次获得资助的留学回国人员分别来自青岛德
林科姆电子科技有限公司、青岛铝镓光电半导体有
限公司等单位，受资助项目涉及防腐蚀材料、海洋
生物研究、图形处理软件、氮化物衬底等领域。其
中，青岛德林科姆电子科技有限公司获得资助20万
元，其余8个项目均获得科技活动项目择优资助，
共计36万元。

留学回国人员
获创新创业资助
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